

Zeitschrift: Domaine public

Herausgeber: Domaine public

Band: 27 (1990)

Heft: 995

Artikel: Qui sommes-nous ?

Autor: Imhof, Pierre

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1020321>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le Domainede Public

DP

J.A. 1000 Lausanne 1
Hebdomadaire romand
17 mai 1990
Vingt-septième année

995

Qui sommes-nous ?

Les Verts et l'extrême-gauche ont trouvé un secours inattendu dans leur opposition obtuse au recensement fédéral, le prochain devant avoir lieu en décembre de cette année. L'affaire des fiches vient évidemment apporter de l'eau au moulin de leurs critiques sur le non-respect de la protection des données. C'est pour ces motifs que le Parti écologiste suisse s'était opposé à la modification de la loi permettant le recensement de cette année, allant jusqu'à envisager le lancement d'un référendum. Et ce sont les mêmes milieux qui, en Allemagne, avaient appelé au boycott d'un recensement, avec un certain succès dans les grandes villes alors que dans notre pays, il y a deux ans, le micro-recensement, qui n'avait pas un caractère obligatoire, avait déjà fait l'objet de vives critiques. Cette attitude tient plus de l'expression d'un mécontentement à l'égard de l'Etat central que d'une attitude politique cohérente. Car les précautions ont été multipliées pour assurer la protection des personnes. La simple lecture des questions posées devrait d'ailleurs suffire à rassurer les plus méfiants, à moins de considérer comme une insupportable ingérence de l'Etat dans sa sphère privée de devoir communiquer le moyen de transport utilisé pour se rendre au travail, sa profession, sa langue usuelle ou, pour les propriétaires d'un logement, le nombre de pièces, son loyer ou sa surface. La loi a beau stipuler que les données ne pourront être utilisées qu'à des fins statistiques et seulement après avoir été rendues anonymes, que les questionnaires seront détruits et qu'aucun registre ne pourra être complété à l'aide des renseignements ainsi obtenus, la méfiance règne et l'on peut d'ores et déjà prévoir que nombre de citoyens mécontents d'avoir été fichés pour des activités légales ne répondront pas, ou donneront de fausses réponses. Cette manière d'exprimer sa grogne est pourtant bien mal choisie. Car la statistique est un instrument indispensable pour prendre une foule de décisions, à tous les niveaux de la vie

politique. Que ce soit pour choisir l'emplacement d'un établissement médico-social, déterminer l'étendue d'une communauté tarifaire pour les transports publics, prévoir l'évolution démographique, le besoin en logements ou en enseignants capables de s'exprimer en romanche, cette photographie de la population résidant en Suisse rend de multiples services. Et sans en prendre conscience, ceux qui s'opposent au recensement sont souvent les mêmes qui recourent à ses résultats pour contester le dimensionnement d'un aménagement routier ou pour réclamer la décentralisation de services sociaux par exemple.

Quant à la demande d'abolir le recensement et de le remplacer par une enquête à partir de fichiers communaux et cantonaux existants, il faudrait faire peu de cas de la protection des données pour y accéder... Cette idée implique en effet une harmonisation entre communes et cantons suisses et une connexion dangereuse entre certains fichiers. D'autres voudraient promouvoir une enquête plus discrète et moins coûteuse, par sondage. C'est oublier que pour parvenir à un résultat fiable, il faut connaître la structure de la population, seul moyen de consulter un échantillon qui soit représentatif. D'où la nécessité d'un recensement régulier.

Au lieu de s'attaquer à un instrument qui devrait permettre un meilleur fonctionnement des institutions par une meilleure connaissance de celles et de ceux qu'elles doivent servir, les sceptiques et les opposants pourraient concentrer leurs tirs sur d'autres cibles: les multiples fichiers commerciaux constitués à partir de l'annuaire téléphonique, de renseignements glanés ici à l'occasion de la commande d'un catalogue, là grâce à un concours, et aboutissant pour certains à de véritables portraits personnels riches en données sur le pouvoir économique et les goûts, parfois cachés, des clients potentiels; fichiers privés qui se constituent le plus souvent avec l'active collaboration de ceux qui s'y trouvent répertoriés. PI